

80 CONVENCION BANCARIA

EL DILEMA GLOBAL: LIBERALISMO VS POPULISMO.

Versión estenográfica

Acapulco, Gro., 22 de marzo de 2017.

Sesión Plenaria e Inaugural

Luis Robles Miaja
Presidente de la Asociación de Bancos de México



- **MODERADORA:** A continuación hace el uso de la palabra el licenciado Luis Robles Miaja, Presidente de la Asociación de Bancos de México.

- **LUIS ROBLES MIAJA:** Con su permiso, señor Presidente.

Señoras y señores:

Durante la segunda mitad del siglo XX, el liberalismo democrático se consolidó como el modelo a seguir por la gran parte de las naciones prósperas de la comunidad internacional.

Un aspecto esencial fue el reconocimiento efectivo de la dignidad de todos los individuos mediante la protección de los derechos humanos en el marco de un Estado de Derecho.

El modelo en su aspecto económico se basó en el libre mercado sujeto a las correcciones prevenciones y protecciones necesarias para que sea equitativo.

En su aspecto social, este modelo partió del principio de dotar a los individuos de igualdad de oportunidades a través de la educación, así como de garantizar las condiciones de seguridad social indispensables para ser efectiva dicha igualdad.

En el plano internacional las relaciones económicas entre los estados y los agentes económicos se fundaron en el comercio, sujeto a los organismos multilaterales que los reúnen.

El éxito que tuvo el modelo es innegable y sus resultados han permitido a la humanidad alcanzar los mayores niveles de desarrollo y bienestar en su historia.

No hay duda que el modelo debe de evolucionar y perfeccionarse continuamente.

También debemos reconocer que el mismo ha dejado fuera del desarrollo a grupos que han resultado perdedores, ya sea por la negligencia de las instituciones, por condiciones sociales particulares o por fallas del propio modelo, mismo que, por supuesto, deben corregirse.

México no ha sido ajeno a este esquema de organización política, económica y social, en ese sentido en los últimos decenios el país se desarrolló un régimen democrático y de protección de los derechos humanos estableciendo instituciones confiables.

Asimismo, en dicho periodo nuestro país logró realizar profundos cambios en su economía, mismos que nos ha permitido gozar de una estabilidad excepcional, a pesar de haber enfrentado un entorno externo muy complejo y volátil producto de la crisis del año 2008.

En efecto, como ya lo describió el Secretario Meade en detalle, construimos un marco macroeconómico estable y las instituciones que lo aseguran, como lo son las políticas públicas para el manejo responsable de la economía, un Banco Central autónomo, un sistema bancario sólido y un régimen constitucional igual que nos ampare.

De igual forma, el país adoptó una política de apertura comercial y consolidó su modelo de economía de mercado, lo cual ha permitido desarrollar un enorme potencial industrial y generar una creciente clase media que ha hecho que el consumo interno sea uno de los motores más efectivos de la economía.

En este contexto las reformas estructurales aprobadas durante este régimen tendrán un impacto sin precedentes en el desarrollo económico y social del país.

Como he dicho reiteradamente, estas reformas pueden generar un crecimiento adicional de entre el 1 y el 1.5 por ciento de flujo potencial.

Los resultados de la banca que hoy presentamos son un buen indicador para medir la eficacia del modelo, al reflejar de manera indirecta la evolución económica y social del país.

En efecto, la banca pasa por el mejor ciclo de su historia gozando de una fuerte solvencia y liquidez ofreciendo crédito a las tasas más bajas de que se tenga registro y otorgando financiamiento a todos los segmentos de familias y empresas.

No es bueno ser triunfalista y debemos aceptar que el sistema bancario tiene muchos retos por delante, pero no podemos dejar de reconocer los logros alcanzados.

Ahora bien, es evidente que el modelo que hemos adoptado en nuestro país y de grandes asignaturas pendientes.

Tenemos que resolver la violencia del crimen organizado que viven algunas regiones. La falta de vigencia plena del Estado de Derecho, la corrupción y la impunidad, así como la desigualdad.

Sin embargo, hemos venido avanzando en algunos temas con más eficacia que en otros, pero sin duda vamos en la ruta correcta.

No obstante, todo lo anterior, los logros del modelo liberal, democrático, de libre mercado e igualdad de oportunidades, al que me he referido, han sido cuestionados por movimientos llamados populistas que han resurgido en el mundo.

Estos movimientos han avanzado en algunos países y hoy ocupan posiciones parlamentarias significativas o, inclusive, controlan gobiernos.

Pero, ¿qué es el populismo?

Existen muchas definiciones de los estudiosos, pero podemos afirmar que los movimientos políticos calificados como tales comparten por lo menos tres características.

En primer lugar, un cuestionamiento profundo a los partidos convencionales y a las instituciones encarnándose en líderes carismáticos.

En segundo término, pretenden representar –entre comillas– “al pueblo olvidado por los políticos convencionales”.

Finalmente, proponen soluciones fáciles de vender que generalmente son falsas y pretenden resolver problemas muy complejos de una manera muy simplista.

Dado al avance que han tenido estos movimientos en el mundo y los peligros y la incertidumbre que los mismos representan para el futuro de la humanidad, durante esta Convención diversos académicos y expertos compartirán diferentes visiones que nos permitirán reflexionar sobre cuál puede ser el alcance y los riesgos del populismo, así como qué alternativas se plantean ante ello.

Señor Presidente; señoras y señores:

En estos momentos los mexicanos debemos mantenernos unidos y estar orgulloso del país que formamos. Debemos tener una visión clara de lo que hemos logrado, de las oportunidades históricas que tenemos para convertirnos en una nación desarrollada.

Seamos críticos y agentes del cambio, de los retos que enfrentamos. Pero no dejemos de ver, valorar y defender lo que con tantos esfuerzos hemos construido bien.

Recordemos que construir toma muchos años y destruir muy pocos. Pongamos en valor los beneficios que nos ha dado la estabilidad económica. Y en este sentido, quiero reconocerlo, señor Presidente, por el capital político que usted ha invertido por mantenerla.

El gremio bancario siempre estará en favor de las instituciones y del modelo de país que hemos venido construyendo en las últimas décadas, mismo que sin duda es la mejor opción para lograr una mayor equidad y bienestar de las familias mexicanas.

Muchas gracias.

- **MODERADORA:** Acto seguido, se llevará a cabo la entrega del Mazo Honorífico al doctor Agustín Carstens Carstens, Gobernador del Banco de México, por parte del licenciado Luis Robles Miaja, Presidente de la Asociación de Bancos de México.

Preside como Testigo de Honor el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Enrique Peña Nieto.

(Se cumple.)

- **LUIS ROBLES MIAJA:** Señor Presidente, con su permiso, quisiera reconocer a dos personas que nos acompañan y que han sido importantes actores en la construcción y consolidación del sistema bancario que hoy tenemos:

En primer lugar, a mi regulador, contraparte y amigo, José Antonio Meade Kuribreña.

Con José Antonio llevo más de 20 años trabajando desde el otro lado del mostrador, siempre coincidiendo o difiriendo durante interminables conversaciones, pero siempre razonando y construyendo, gracias por todo, José Antonio.

En segundo lugar, quiero distinguir también a mi regulador, contraparte y amigo Agustín Carstens Carstens, quien hoy asiste por última vez a la Convención Bancaria como Gobernador del Banco de México.

Le comentaba yo al señor Presidente de la República, que Agustín, tú me confirmarás, prácticamente has estado presente en las últimas 35 convenciones bancarias.

La Asociación de Bancos de México, quiere rendirle un homenaje especial a Agustín y darle las gracias por sus más de 35 años al servicio de la construcción de la estabilidad económica y la fortaleza del sistema financiero.

De igual forma, por su infatigable labor y entrega desinteresada a su patria y por habernos permitido tener el privilegio de trabajar con el mejor banquero central del mundo.

Agustín, sabemos que tienes toda la razón al sostener que el Banco de México es la institución y no la persona, así como que seguirás cuidando al sistema financiero mexicano desde una posición muy relevante a nivel global y nos honramos y te felicitamos por ello.

Pero no podemos dejar de hacerte este homenaje antes de que dejes el cargo, por lo que le ruego al señor Presidente de la República, que sea testigo de honor del reconocimiento y en su presencia, proceda yo a entregarle, a Agustín, el mazo honorario del Sistema Financiero Mexicano.



Muchas gracias.

--o0o--